



PALAO VICENTE, J. J. (Editor). *Militares y civiles en la Antigua Roma. Dos mundos diferentes, dos mundos unidos.* Salamanca: Ediciones Universidad Salamanca, 2010. Colección Aquilafuente, 163, 270 págs. [24 x 17].

Este volumen contiene diez contribuciones en torno al tema de la interacción entre militares y civiles en época romana. Se trata de las actas del I Congreso Internacional de mismo nombre, celebrado en febrero de 2010 en Salamanca. La obra se divide en tres partes que corresponden a los períodos de la República, el Alto y el Bajo Imperio.

En el apartado de la República contamos con tres contribuciones. La primera, de SALINAS, trata aspectos prosopográficos sobre diez militares a partir de comentarios de fuentes clásicas. GONZÁLEZ nos ofrece un interesante estudio demográfico en relación con el reclutamiento en tanto que fórmula de integración ciudadana, todo ello basado en una sólida bibliografía moderna. Por último, encontramos en este apartado la contribución de CADIOU, en francés, sobre los *evocati*, figura de contacto en relación con militares y civiles.

Pasando al apartado de Alto Imperio, se publica el artículo sobre veteranos y colonias en Hispania de época augustea de SAQUETE. IGLESIAS analiza la actividad de la *Legio III Macedonica* en la Tarraconense. SASTRE, BELTRÁN Y SÁNCHEZ nos ofrecen una interesante visión sobre el poder en torno a la minería del oro en el noroeste peninsular, especialmente en lo que concierne a su administración. MORILLO y SALIDO nos muestran un estudio arqueológico sobre *horrea* y rutas de abastecimiento de Hispania durante la República y el Alto Imperio. Es interesante el uso de fuentes arqueológicas y fuentes clásicas (aunque, éstas últimas se hallan presentes en menor medida) que hacen visibles las dificultades que Roma tuvo a la hora de aprovisionar a su ejército para desarrollar las guerras en el noroeste de Hispania. Me parece especialmente destacable la parte de la contribución de PALAO sobre los *beneficarii* y su alojamiento. Para cerrar el apartado del Alto Imperio, PEREA presenta un estudio sobre cartas de mujeres a militares, donde se trata sobre el abastecimiento de ropa al ejército.

La única contribución en el apartado del Bajo Imperio corresponde a LÓPEZ, quien aporta un estudio sobre moneda civil y militar en la Hispania tardoantigua, introducido por un apartado de época moderna en el que se analiza la moneda en la Monarquía Hispánica durante los siglos XVI y XVII.

En conjunto, nos encontramos ante una obra de temas y métodos heterogéneos aunque con el punto común de la temática militar. Formalmente, el volumen dispone de unos índices analíticos de fuentes literarias, fuentes epigráficas y papirológicas, onomástica, toponimia y etnonimia, que facilitan el uso y consulta del mismo.

JUAN MANUEL BERMÚDEZ LORENZO
(CEIPAC, Universitat de Barcelona)